



China a la conquista del mundo

Las relaciones económicas de China con Latinoamérica 2

Victor López Villafañe

El gran crecimiento económico de China de las últimas décadas, así como sus necesidades financieras e industriales, la han llevado a abrir mercados en todo el mundo. Latinoamérica, con sus recursos naturales, materias primas y mercados de consumo, se ha convertido en un socio atractivo para China.

China y Estados Unidos 8

Esteban Actis y Nicolás Creus

A finales de la segunda década del siglo XXI, los dos únicos países con capacidad de sostener y difundir proyectos estratégicos de alcance mundial son China y Estados Unidos. Es posible observar una nueva bipolaridad de esas dos potencias; lo que aún no queda claro es si será distendida o rígida.

El recuento de China 15

Kurt M. Campbell y Ely Ratner

Los internacionalistas estadounidenses de todo el espectro ideológico se han aferrado a sus ideas preconcebidas sobre China, aunque se acumulen las pruebas en contra. Las políticas basadas en todas estas ideas no han servido para que China cambie como se pretendía o se esperaba.

La vida en Asia bajo el dominio chino 24

Jennifer Lind

China ya sigue las estrategias de otros hegemones regionales. Mediante coerción económica, somete a otros países a su voluntad y refuerza su ejército para mantener a raya a sus rivales. Los vecinos de China deben empezar a debatir qué les parece este futuro y qué costos están dispuestos a pagar por cambiarlo o impedirlo.

Por qué China no va a rescatar a Corea del Norte 34
Oriana Skylar Mastro

La presencia de tropas chinas y estadounidenses en la península de Corea elevaría el riesgo de una guerra total entre China y Estados Unidos, algo que ninguno de los dos quiere. Sin embargo, dadas las preocupaciones de China por el programa nuclear de Corea del Norte, las dos potencias podrían descubrir que tienen intereses comunes.

La autocracia al estilo de China 42
Yuen Yuen Ang

Los observadores occidentales piensan que la liberalización económica demanda y apuntala la liberalización política, y la excepción china los ha llevado a sacar dos conclusiones contrarias. Para unos, China representa una aberración que se corregirá con el tiempo; para otros, es prueba de que las autocracias son tan buenas o mejores que las democracias para promover el crecimiento.

La nueva revolución china 51
Elizabeth C. Economy

Xi Jinping ha lanzado una tercera revolución: ralentizó y revirtió el proceso de “reforma y apertura” puesto en marcha por Deng Xiaoping, y ha tratado de promover los principios de una nueva China en el escenario internacional. Por primera vez en la historia moderna, un Estado no liberal busca el liderazgo en un orden mundial liberal.

El gigante verde 62
Amy Myers Jaffe

Desde que asumió la presidencia de China en 2012, Xi Jinping ha recurrido a una nueva estrategia: un giro hacia la energía renovable. Las acciones emprendidas por su gobierno impulsan a China para que se convierta en la superpotencia de ese sector. Estados Unidos necesita reaccionar antes de que sea demasiado tarde.

Diálogo

El oso va a Occidente 72
Armando Chaguaceda

Rusia nunca se ha sentido satisfecha con el lugar al que quedó relegada al terminar la Guerra Fría, y desde hace un lustro ha dejado claro que ser una potencia regional no es suficiente. Aun reconociendo sus limitaciones de recursos, el país extiende su influencia mundial, incluso a Latinoamérica.

Rusia y el orden posterior a la Guerra Fría en Europa 78
Nicolás de Pedro

Rusia y Occidente solo están de acuerdo en su desacuerdo. El orden de seguridad europeo se ha quebrado. El periodo actual está marcado por las asimetrías, el choque de percepciones, las injerencias políticas, el uso intensivo de la desinformación y las amenazas cibernéticas. Con todo, el elemento más peligroso es la falta de un consenso mínimo sobre cómo alcanzar la estabilidad estratégica.

En respuesta al resurgimiento ruso 87
Ivo H. Daalder

Muchos observadores creen que el mayor daño que les ha hecho Rusia a los intereses de Estados Unidos en los últimos años proviene de la interferencia del Kremlin en las elecciones presidenciales de 2016. Aunque no hay duda de que esa intromisión de Moscú es muy preocupante, es solo un aspecto de la amenaza que supone Rusia.

Mundo

Socios adversarios 97
Evan D. McCormick y Alan D. Bersin

Los efectos económicos de las políticas del gobierno de Donald Trump hacia México, el contexto histórico de las políticas migratorias, el nacionalismo económico y el racismo cultural se han investigado ampliamente. En cambio, poco se ha estudiado el plano oficial, quizá más esotérico, de las relaciones diplomáticas. Esta historia puede enseñarle mucho al gobierno de Trump.

Regionalismo posthegemónico en crisis 105
Víctor M. Mijares y Detlef Nolte

La Unión de Naciones Suramericanas cumple 10 años en medio de una crisis existencial. Con la salida de Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Paraguay y Perú, se inició una desintegración regional con variables coyunturales previsibles. Pero la crisis del regionalismo posthegemónico no debe considerarse como un retroceso, sino como un llamado a la prudencia política y académica.

Cómo coaccionar a Corea del Norte 113
Victor Cha y Katrin Fraser Katz

El gobierno de Donald Trump debe fincar su enfoque general sobre Corea del Norte en una estrategia de coerción amplia con objetivos definidos y articulados con las políticas generales en Asia. Si las conversaciones con ese país se rompen, Estados Unidos necesitará un medio para impedir que los bandos se deslicen a una guerra desastrosa.

El fin del siglo democrático	124
<i>Yascha Mounk y Roberto Stefan Foa</i>	

En un cuarto de siglo, las democracias liberales pasaron de ocupar una posición de fortaleza económica a una de debilidad. Cada vez parece menos probable que las democracias de Europa Occidental y Norteamérica recuperen su antigua supremacía, pues sus sistemas democráticos afrontan problemas internos y su participación en la economía mundial no deja de menguar.

El mundo de Macron	132
<i>Ronald Tiersky</i>	

En Emmanuel Macron, Francia puede haber encontrado a su tercer Presidente transformador. Como Charles de Gaulle y François Mitterrand, ambiciona ser más que simplemente Presidente. Por supuesto, el predicamento de Francia ahora es mucho menos grave que en el pasado; pero Macron percibe su destino personal como el de De Gaulle: vinculado a la idea de cómo debe ser la Francia del siglo XXI.

La falsa profecía de la hiperconexión	140
<i>Niall Ferguson</i>	

Siempre ha habido redes en la naturaleza y en la vida social de las personas. Lo único nuevo de las redes sociales actuales es que son más extensas y más rápidas. Mucho antes de la aparición de Facebook, ya se habían acumulado las investigaciones sobre cómo operan otras redes sociales, y lo que se descubrió no da motivos para ser optimistas respecto de un mundo completamente conectado.

Reseñas	151
---------	-----

<i>Abstracts</i>	157
------------------	-----

Foreign Affairs Latinoamérica busca ser un espacio para difundir las visiones del mundo que se tienen en la región —y también las visiones de la región que se tienen en el mundo— sin descuidar los principales temas del escenario internacional, atañan o no a Latinoamérica. El contenido de los textos es responsabilidad exclusiva de sus autores.